



CRÓNICA HISPANO-AMERICANA.

FUNDADOR, PROPIETARIO Y DIRECTOR. — D. EDUARDO ASQUERINO.

PRECIOS DE SUSCRICION: En España, 24 rs. trimestre, 96 adelantado.—En el Extranjero, 40 francos al año, suscribiéndose directamente; si no, 60.—En Ultramar, 12 pesos fuertes.

ANUNCIOS EN ESPAÑA: medio real línea.—COMUNICADOS: 20 rs. en adelante por cada línea.—REDACCION Y ADMINISTRACION: Madrid, calle de Florida Blanca, núm. 5.

Los anuncios se justifican en letra de 7 puntos y sobre cinco columnas.—Los reclamos y remitidos en letra de 8 puntos y cuatro columnas.—Para más pormenores véase la última plana.

COLABORADORES: Señores Amador de los Ríos, Alarcón, Arce, Sra. Avellaneda, Sres. Asquerino, Auñón (Marqués de), Álvarez (Miguel de los Santos), Ayala, Alonso (J. B.), Araquistain, Anchoarena, Benavides, Bueno, Borao, Bona, Breton de los Herreros, Blasco (Eusebio), Campoamor, Camus, Canalejas, Cañete, Castelar, Castro y Blanc, Cánovas del Castillo, Castro y Serrano, Conde de Pozos Dulces, Colmeiro, Correa, Cueto, Sra. Coronado, Sres. Calvo Asensio, Dacarrete, Echegaray, Eguilaz, Escosura, Estrella, Fernández Cuesta, Ferrer del Río, Figuerola, Figueroa (Augusto Suárez de), Forteza, García Gutiérrez, Gayangos, Graells, Harzenbusch, Janer, Feliu, Labra, Larra, Larrañaga, Lasala, Lorenzana, Lorente, Mata, Mañé y Flaquer, Montesino, Molins (Marqués de), Martos, Moya (F. J.), Ochoa, Olavarría, Olózaga, Osorio, Palacio, Pasaron y Lastra, Pi Margall, Poy, Reinoso, Retes, Ríos y Rosas, Rivera, Rivero, Romero Ortiz, Roa, Riquelme y Muñoz, Rosa y González, Ros de Olano, Rossell, Ruiz Aguilera, Rodríguez (Gabriel), Selgas, Sanz, Segovia, Salvador de Salvador, Salmeron, Sanromá, Serrano Alcázar, Sellés, Saamartín, Trueba, Torres Mena, Tubino, Varela, Valera, Boix, Vidart, Wilson (baronesa de).

SUMARIO.

La media correspondencia, por D. Nemesio Fernández Cuesta.—Discurso pronunciado por D. Emilio Castelar en el Consulado de Sevilla el domingo 7 del corriente.—Revista de ciencias e industria por F. N. y G. Ministerio de Ultramar.—Constitución. Constituciones de España, por D. Patricio de la Escosura.—Contestacion á la carta pastoral que el señor obispo de Jaen escribió en 1854 contra la novela histórica titulada Eloísa y Abelardo, original de D. Pedro Mata, por D. Pedro Mata.—El Espiritismo á la luz de la razon, por Torre.—Sol. not.—Influencia de la luz en la vegetacion, por D. Lui de la Escosura.—La esclavitud en Cuba, por D. Joaquin Maria Sanomá.—Salvamentos, por D. Francisco Javier de Bona.—Revista económica, por D. Gabriel Rodríguez.—La pesca en Islandia.—El bigote.—Anuncios.

LA AMÉRICA.

MADRID 13 DE ABRIL DE 1872.

LA MEDIA CORRESPONDENCIA.

CARTAS SIN RESPUESTA Á VARIOS PERSONAJES ESPAÑOLES Y EXTRANJEROS.

Demófilo á Cachano.

Madrid 8 de Abril de 1872.

No pudo celebrarse en Zaragoza el magnífico Congreso internacionalista que allí debía reunirse ayer. Un agente de policía mandó en nombre de la autoridad que se disolviera la reunion, la cual abundaba más en curiosos que en verdaderos internacionalistas. Estos leyeron una protesta y se retiraron.

Parece, sin embargo, que algunos jefes, unidos á otros carlistas, concertaban un movimiento armado en Aragon combinado con otro en Cataluña y en las Vascongadas. Esta combinacion no ha debido de salir bien, cuando no se ha respondido ya por los vizcaínos y aragoneses al grito de los carlistas gerundenses, que ayer se lanzaron en diversos puntos á la montaña, proclamando al famoso pretendiente Carlos VII. Las autoridades de Gerona y Barcelona dan hoy parte al Gobierno de haberse levantado en armas algunos carlistas, á consecuencia de una circular reservada de su don Carlos. Entre Vidrieras y Caldas de Malavella se reunieron varios hombres armados que cortaron los hilos telegráficos de comunicacion con Barcelona. Los vecinos de muchos pueblos, alarmados con la presencia de aquella gente y más con las noticias que corrían de próximos trastornos, se refugiaron en Gerona. Los carlistas reclutaban gente en muchos puntos y ya se habían reunido partidas, que noticias carlistas hacen pasar de 500 hombres, una, según dicen al gobernador de Gerona, mandada por Vidal y Llobatera y otra por un tal Mallorca. A las inmediaciones de Figueras y La Bisbal los emisarios carlistas iban llamando á la guerra santa.

Por más que los carlistas estén con

ánimo dispuesto en Aragon, Cataluña, las Vascongadas, la Mancha y algunos puntos de Castilla para echarse al campo, una cosa es tener la voluntad y otra poseer los medios de ejecutarla. Por eso puedo anunciarte que esta sublevacion de la provincia de Gerona será insignificante; no es más que una pequeña señal, un síntoma leve, aunque significativo, del volcan que arde en las entrañas de la sociedad carlista. Puedo asegurarte, aun sin estar en pormenores, que de aquí se habrán mandado órdenes á los jefes de las partidas carlistas para que se disuelvan, por ahora, y aguarden una ocasion más oportuna, y, por consiguiente, á la hora en que te escribo, los carlistas de Gerona se habrán dispersado.

Esa ocasion oportuna no tardará en presentarseles, y entonces, Cachano amigo, te anuncio que llevarán la centésima paliza. Lo peor del caso será que no la llevarán ellos solos, sino que me temo ha de tocar también á gente que nada tiene de comun con los carlistas mas que lo de estar dejada de la mano de Dios. Esto requiere alguna explicacion, y voy á dártela.

Se hicieron las elecciones, y hoy se ha celebrado el escrutinio general. ¿Qué ha resultado de estas elecciones? Un Congreso que ha de ser tan ingobernable como el anterior é infinitamente más agitado. Vienen á él unos 260 á 280 ministeriales de todas procedencias. Los amigos de Sagasta suman unos ciento veinte todo lo más: los fronterizos otros tantos; los unionistas puros treinta ó cuarenta; los carlistas, republicanos y radicales están representados por 40 de cada grupo, y los alfonsinos por una docena bien contada. Como cada fraccion política en sus cálculos anteriores á la eleccion y contando con datos para ella infalibles se había adjudicado un número mayor de diputados, todos se acusan mutuamente de ilegalidades, amañios, enjuagues y atropellos. La verdad es, que si no todo lo que se dice, algo de esto ha habido. En Granada el ayuntamiento republicano se cuidaba mucho de repartir cédulas electorales á sus amigos y descuidaba extraordinariamente el repartimiento á sus adversarios. Acudieron éstos al juez, el cual dictó auto de suspension: los concejales juzgaron la medida un poco dura y mucho más la presencia del gobernador para hacerles desalojar el puesto; hubo conatos de resistencia, acudieron turbas á la plaza de ayuntamiento, de entre ella salió un tiro, la Guardia civil disparó al aire y una bala perdida vino á herir á un hombre que estaba en el comedor de su casa tomando un refrigerio, sin pensar en el peligro que le amenazaba.

La multitud se dispersó, pero la irritacion cundió, y, según tengo entendido, el general Rey, ministro de la Guer-

ra, que era el candidato oficial, no ha logrado al fin ser elegido diputado. ¡Ya se ve! no se adoptaron otras medidas coercitivas que sus amigos aconsejaban, y no bastó la suspension del ayuntamiento. Mientras esto pasaba en Granada, y mientras en Málaga y Sevilla se retraían las oposiciones de acudir á las urnas, alegando que se habían repartido pocas cédulas y cometido muchos abusos, en Galicia se hacían célebres dos gobernadores, el de Orense y el de Lugo, por sus bruscos procedimientos. ¿Qué he de decirte, querido Cachano, de cierta clase de gobernadores que tiene Sagasta, como de otros muchos agentes de la administracion, en estos tiempos? Que bajo este punto de vista no tenemos nada que echar en cara á tiempos anteriores. En cambio, donde un ayuntamiento, alcalde ó autoridad popular coalicionista ha tenido la sarten por el mango, ha hecho lo que ha podido, bueno y malo, por el triunfo de sus amigos y derrota del Gobierno. En Madrid, donde esta derrota ha sido estrepitosa, 6 000 soldados, y no sé si hasta 3 000 empleados públicos, es decir, mas de la cuarta parte de los votantes, han dado sus votos á los candidatos de oposicion. Verdad es que la candidatura radical ha triunfado por una mayoría de cuatro contra uno; pero es sintoma grave para el porvenir que el soldado se acostumbre á votar siempre contra el Gobierno, porque *hodie mihi, cras tibi*, podrá decir en esto el Gobierno á la oposicion. Después ha venido el escrutinio general, y el milagro de la resurreccion de Lázaro se ha repetido en varios ejemplares, siendo los Lázaros ya ministeriales, ya oposicionistas, según han sido lo uno ó lo otro los presidentes de las juntas de escrutinio. Famosas costumbres electorales se van aquí introduciendo.

Como en último resultado la coalicion ha perdido la partida electoral, estando los ministeriales en mayoría, hay órgano radical, federal y carlista que toca el cielo con las manos, y se habla ya de retraimiento, de revolucion y otros escosos.

Aquí entra lo de la oportunidad para los carlistas de que he hablado antes. Si la coalicion no ha concluido en las urnas electorales; si los partidos derrotados acuden al retraimiento, precursor de la revolucion, y después se lanzan al campo, yo preveo, como te he dicho antes, que los coaligados serán vencidos. ¡Pero ah, qué triste victoria para el régimen liberal! Desde aquel momento la reaccion se ostentará triunfante, y la Constitucion de 1869 y las conquistas de Setiembre exhalarán su último suspiro.

Y sin embargo, querido Cachano, ¿á dónde iríamos si la revolucion que se prepara triunfase? Iríamos á una anar-

quía detrás de la cual vendría una reaccion más furiosa.

De manera que, en mi concepto, si los partidos coaligados se lanzan al campo, el mero hecho de cometer semejante acto de ilegalidad, mata la revolucion de Setiembre, mata la libertad, cualquiera que sea su resultado. Vencedora la coalicion, viene la anarquía y luego el despotismo; vencida, viene la reaccion que conduce al mismo punto.

El medio de salvar lo existente es tener prudencia y no lanzarse á vias de hecho; pero entre las cuatro fracciones coaligadas para la contienda electoral, no hay más que una á quien tenga cuenta ser prudente: las demás están altamente interesadas en la lucha, y tan interesadas, querido Cachano, cuanto que saben que cualquiera que sea el resultado, siempre van ganando. Ahora bien, la única fraccion interesada en conservar lo existente, pues que lo existente es en gran parte obra suya, esa fraccion que es la radical, por una fatalidad de las circunstancias es la que ha impulsado la coalicion, y la que se manifiesta más irritada con los resultados. ¿La tendrá Dios de su mano? Yo se lo ruego de todas veras, pero me temo que la Providencia no ha de querer hacer por esta vez un milagro en nuestro favor; sospecho que va á dejar obrar las causas secundarias, y preveo que, no habiéndonos ahorcado, sino á medias, del arbol de la coalicion, nos acabaremos de ahorcar del árbol del retraimiento y de la locura.

Las oposiciones no están bien, ni medio bien, y te van á llamar pronto, querido Cachano; pero tampoco el Gobierno y la situacion están en un lecho de rosas. Vamos á ver: ¿cómo se forma una mayoría gobernante con los elementos de que te he hablado y que componen la nueva Asamblea popular? ¿Hay alguna fraccion que por sí sola pueda constituir un Gobierno y una mayoría homogénea? No: ¿hay alguna coalicion que pueda marchar y gobernar con las nuevas Cortes? Solo la coalicion que las ha creado, digámoslo así, y eso mientras el peligro la tenga unida.

No hay que pensar que la corona llame al poder á los republicanos, ni á los carlistas ni á los alfonsinos. ¡Llamará á los radicales que son 40 en una Cámara de 400? En caso de llamarles, ¿les apoyarían las otras fracciones de la coalicion? No: solo podrían gobernar si los conservadores y los amigos de Sagasta les apoyasen; necesitarían el apoyo, no solo de los progresistas históricos, sino de los fronterizos; es decir, necesitarían volver á aquella conciliacion que se rompió por primera vez en la célebre noche de San José, gracias al gran proyecto del gran hacendista Figuerola.

Pues si el rey llama á los amigos de Sagasta, solos sin aditamento de con-

siglo es cuando aparece Cuba la grande, la rica, la floreciente Cuba.

Luego veremos qué clase de reservas hay que hacer sobre estos calificativos. Admitamos entre tanto eso de Cuba rica y floreciente ¿A qué debe atribuirse la prosperidad de Cuba? Muchos contestarán sin vacilar: á la servidumbre y al trabajo esclavo.

Blasfeman ante Dios y mienten ante la Historia los que tal dicen. Según ellos, la esclavitud sería la gloria de Cuba, cuando cabalmente es su crimen; pues ese largo pecado de tres siglos es el que tiene ahora su expiación tremenda en el caudal de lágrimas y de sangre que corre á torrentes por aquella tierra sin ventura. (*Muestras generales de aprobación.*)

Cambiad los términos y estareis en lo cierto. Cuba no ha prosperado por la esclavitud, sino á pesar de la esclavitud. Si hay un secreto en la prosperidad de Cuba buscadlo en la libertad industrial que, aunque tarde, concedimos á América, en la puerta por donde dejamos pasar al extranjero industrial á quien antes arrojábamos sistemáticamente de todos nuestros dominios ultramarinos, en la roturación de montes y plantíos, en la apertura de depósitos mercantiles, en la mejora de los aranceles; y acaso lo encontraríais también en alguna mayor suavidad del nuevo régimen político y administrativo, si ciertas leyes votadas aquí en aquel sentido no hubiesen sido reemplazadas por las tropelías é iniquidades que, así en Cuba como en Puerto-Rico y Filipinas, se han venido cometiendo no siempre de orden de España, pero sí siempre, por desgracia, en nombre de España. (*Nueva aprobación.*)

Puede que haya otro secreto en la prosperidad de Cuba. Desde principios de siglo, grandes infortunios han pesado sobre todas las vecindades de la hermosa Antilla: en descomposición Santo Domingo: en perpétua anarquía todas ó la mayor parte las repúblicas sud-americanas: por largas y crueles crisis trabajadas las Antillas inglesas y francesas: devorada la república de Méjico por una guerra civil permanente: por otra guerra de cinco años puesta en grave aprieto la de los Estados-Unidos. Cuba ha ido tomando de estas ruinas muchos de los materiales con que labró su edificio, improvisándose una fortuna que acaso algunos llamarían impia si no supiéramos que la Providencia tiene por costumbre pasar así de unas á otras manos los centros de los pueblos, y si no viéramos con frecuencia cómo se esmalta de bellísimas flores, y nacen abundantes mieses en aquellos mismos campos de soledad donde yacen millares de valientes destrozados por la metralla.

Y ahora decidme, señoras y señores: al recordar á Cuba y sus progresos; al ver aquella riqueza y aquel lujo, aquel clima tan bello y aquel cielo tan sereno, aquella exquisita cultura y aquel finísimo trato, ¿no es verdad que creeríais que allí todo sonreía, todo prospera, todo son ósculos de paz y abrazos fraternales, todo vive en celestial armonía y en un purísimo concierto de intereses y voluntades? Y si por ventura sois poetas, y ante tan halagüeña pintura os dejáseis llevar en alas de la fantasía, ¿no llegaríais á figuraros que quizá en aquel pedazo de tierra española habían de decidirse, más ó menos tarde, los destinos de la joven América: de un lado el pendón de Castilla, tremolado en Cuba por manos españolas; del otro las estrellas de la Unión agitadas al viento en los Estados-Unidos por el robusto brazo de los yankees, hasta saber de quién será definitivamente la América, si toda latina con nuestra raza, ó toda anglo-sajona con los hijos de Washington y de Franklin? ¿No supondríais que tanta fortuna y dicha tanta son una compensación y consuelo de nuestras antiguas pérdidas en América, y un vivo ejemplo que queremos dar de que España sirve para fundar colonias y engrandecerlas, calidad que no nos niegan todos los extranjeros y de que dudamos muchos españoles? ¿Quién, por fin, no había de figurarse que aquellas riquezas de Cuba serían fuentes copiosas, saludables, naturales y permanentes de provecho y bienestar para toda la Península, y señaladamente para nuestros puertos, nuestras industrias y nuestro agobiadísimo Tesoro?

No os forjéis tales ilusiones: que ni hemos de imitar á los políticos que gobiernan á fuerza de frases, ni sería bien se-

guir el ejemplo de aquellos publicistas que alucinan á los lectores incautos y halagan la vanidad nacional con largas tiradas sentimentales. Acercaos, si os place, al coloso y miradle los pies: contemplad de cerca aquellas aguas en apariencia tan mansas y tranquilas, y ved cuán revueltas están y cuán agita las por la furia de los vendavales. Tempesta y tempesta deshecha es la que está rugiendo en Cuba desde aquel día 10 de Octubre de 1868, en que Céspedes, al frente de cincuenta criollos, levantó el grito de guerra contra España en las orillas del Yara y en Bayamo; y desde entonces no es ya un sol vivificante lo único que ilumina aquellas hermosas playas y aquellos amenos campos: tíñelos también y de color de sangre el rojizo resplandor de los incendios. Mientras los insurrectos, machete en mano, talan, saquean, destrozan, invaden y arrastran por el suelo la bandera española que, á pesar de la esclavitud y de otras manchas que allí la afean, es al fin y al cabo la honra de su cuna: otros que ni se llaman insurrectos ni quieren pasar por tales, parece como que se han propuesto rivalizar con los primeros en actos de ferocidad y vandalismo: fusilan sin piedad, allanan teatros y cafés poblados de gente inofensiva, confiscan haciendas, atropellan el derecho de gentes, se sobreponen á la autoridad suprema del Estado; y tales crueldades cometen y á tales violencias se entregan, que, si no se les pone pronto y eficaz remedio, no sé en verdad cómo podremos justificar nuestra actitud en Cuba á los ojos del mundo civilizado. (*Ruidosos aplausos.*)

Entre tanto, también aquí, en la Península, por Cuba y por causa de Cuba, crecen las enemistades y los odios, harto exacerbados ya por la violencia de las pasiones políticas. ¡Ah! señores: también hay aquí insurrectos que no quieren pasar por insurrectos, y son los que empiezan insurreccionándose contra el sentido moral de los pueblos y contra las leyes eternas de la humanidad, que piden á voz en grito la abolición de esa infame esclavitud que ellos sostienen y protegen (*grandes aplausos*); y son los que se insurreccionan contra toda clase de libertades públicas, minándolas sordamente en la Península, y abiertamente negándolas, como las negarán siempre, en las Antillas. Advertid que esos son los mismos que han convenido en llamarse los buenos españoles, cosa que no me ofende, porque tanto vale como decir que nosotros somos los españoles mejores (*vivísimos aplausos*); como si no supiéramos que tanto españolismo y tanto alarde de sentimiento patrio bien podrían encubrir más de un interés material y más de una mira de estrechísimo egoísmo, porque habéis de saber que, entre los que piden la conservación de Cuba, como la pedimos y la deseamos nosotros, hay muchos que la piden y desean, no por Cuba ni por España, sino por ellos y para ellos; y son los que tienen harinas y quieren seguir vendiéndolas en Cuba al amparo de un monopolio inicuo é irritante; son los que tienen vinos y quieren colocarlos en Cuba á la sombra de otro monopolio no menos peninsular que el primero; son los que no quieren marina para proteger las colonias, sino que quieren colonias, y muchas colonias, para proteger y sostener una gran marina de guerra; son los que, en vez de considerar el mando en las colonias como un verdadero apostolado del progreso, lo toman como recompensa de antiguos servicios, quizá ya sobradamente premiados en la Península; son los que sueñan con sueldos de 20 á 50.000 pesos, imposibles en los presupuestos peninsulares, posibles en el presupuesto de Ultramar; son, en fin, los eternos roedores políticos, polilla de nuestros tiempos, que, no contentos con haber devastado la esquilada viña de las viejas tierras, buscan allende los mares nuevas y más fértiles viñas donde haya buena cosecha de destinos para amigos y mantenedores, cientos de larguezas para servicios electorales, anchas mercedes que conceder, y quién sabe si ricas herederas que conquistar. (*Estrepitosos y frenéticos aplausos, que interrumpen durante largo rato al orador.*)

Vuestra benevolencia es grande, señores, pero es aun mayor vuestra justicia. Lo conozco en estos aplausos, clara manifestación de que hemos puesto el dedo en la llaga. Quitad, quitad de en-

medio estos intereses bastardos; ya veis cómo se despeja la cuestión de Cuba. El día en que la conservación de Cuba no dependa ni del barril que sale de Santander, ni del tonel que se expide por las costas de Cataluña, ni de la necesidad abstracta de que poseamos grandes escuadras, ni tampoco de puntos de vista especiales de gobernantes y gobernados, aquel día sabremos que hay en la conservación de la rica Antilla dos poderosos, verdaderos y altísimos intereses; el interés de proteger nuestra raza contra las asechanzas de otra invasora y bulliciosa, y el interés de evitar que, dejándose llevar los cubanos al hilo de los planes separatistas de Céspedes y los suyos, no viniesen á caer en los horrores y miserias de que están dando triste ejemplo algunas repúblicas del Sur de América. Y entonces sabremos también lo que es la integridad, porque sabremos lo que vale y significa: que, en un país libre y que se respeta, nunca puede resultar la integridad de una mera anexión ó incorporación de territorio, como acontecía en las monarquías patrimoniales, sino de la comunidad en la vida del derecho y de la perfecta identidad de intereses políticos, morales y materiales; por cuya razón los que pedimos la integridad para las Antillas españolas, no es con el fin de que Cuba y Puerto-Rico sigan sintiendo sobre sus hombros la antigua España del sable y del dogal, sino la España nueva con todas sus libertades, y con los derechos é instituciones que nos ha garantizado la Constitución democrática de 1869.

Mas, ¿á qué hablar de intereses bastardos, cuando hay otro más bastardo que todos ellos, más repugnante aun, más impío entre los impíos, el interés de los propietarios de esclavos y de sus patronos y abogados en España? Y aquí entro de lleno en la cuestión de esclavitud, que hasta ahora he tratado solo incidentalmente, y que es y debe ser objeto de esta conferencia.

Señoras y señores: que sean 372.000 los esclavos hoy existentes en Cuba, como resultaría de las estadísticas, ó que pasen mucho de aquella cifra, como todo lo hace suponer, en vista del interés que hay en disminuirla, poco hace para el caso. La verdad es que, dado el número inmenso de negros de contrabando introducidos en la isla desde que nos comprometimos solemnemente á abolir la trata, y dada la infinita variedad de formas que allí afecta la servidumbre, no es aventurado suponer que pasan de 600.000 los seres humanos sujetos en la grande Antilla á un trabajo más ó menos forzado. Fijaos en esta terrible proporción: ¡600.000 esclavos ó esclavizados para una población total de 1.600.000 almas!

¿Con que, es decir, que aquella sociedad cubana tan brillante, distinguida y con todas las formas de la vida moderna, no es en el fondo más que una sociedad pagana, tan pagana como Grecia y como Roma, toda cimentada en la servidumbre y en el envilecimiento del trabajo, que es uno de los más nobles atributos de la humanidad, y el timbre de gloria de los grandes pueblos contemporáneos? ¿Coo que la esclavitud no es un mero accidente, sino la esencia, toda la esencia de la vida cubana? ¿Con que, es decir, que el negro que representa un 40 por 100 de aquella población, entra como parte integrante en cada uno de los elementos de aquella extraña existencia, en el ingenio, en el taller, en la familia, en los placeres del rico, en los caprichos del disoluto y hasta en los ahorros del pobre? ¿Con que hemos de confesar, mal que nos pese, que la esclavitud de Cuba, en vez de ser cuando más un pequeño organismo perdido en el seno de la vasta organización de la isla, es, por el contrario, la organización suprema dentro de la cual se mueven todos los organismos, y que decir esclavitud y estado social y político de Cuba es exactamente una misma cosa? ¿Y luego dirán que no se sostiene la reacción en Cuba solo para sostener la esclavitud! ¿Y pretenderán luego que el objetivo de ciertas instituciones no es defender con uñas y dientes esa infame granjería de carne humana que tantos suspiros cuesta á los buenos españoles, como doblones ha hecho entrar en el bolsillo de los malos!

¿Qué me importa que para templar el mal efecto de la esclavitud, se cite la suavidad de nuestras antiguas y ponderadas leyes de Indias, la benigna in-

fluencia del catolicismo, y el derecho concedido á nuestros esclavos de contraer matrimonio, adquirir un peculio y liberarse por medio de la coartación? ¿Qué me importa que se tracen aquellos idilios, aquellos cuadros ridículamente bucólicos, en que se hace aparecer al negrillo sirviendo de compañero á los niños blancos y tomando parte en sus juegos infantiles, á la negrita llevando en brazos, dando el pecho y acariciando al hijo de sus señores, al anciano negro, antiguo servidor de la casa, calentándose al sol y recibiendo de manos de su propia señora la taza de leche ó la refacción cotidiana? ¿Qué me importa que los que no se llaman esclavistas, y sin embargo lo son (y por esto tenemos el derecho y el deber de arrancarles la careta), los que no se llaman esclavistas, porque por un resto de pudor no se atreven ya á defender la esclavitud como cuestión de raza, de dominación y de conquista; que me importa, repito, que esos tales digan y afirmen que la esclavitud en América no es más que un rescate de otra esclavitud peor en Africa, que la esclavitud es la única forma de educación posible para las razas negras, y que por cruel y durísima que sea la suerte de los negros en los ingenios y cafetales, todavía es más desdichada la de muchos jornaleros libres de Europa?

Yo contestaré á estos insensatos, que la pretendida felicidad del esclavo no es más que un sarcasmo que destila hiel, y una ironía que está chorreando sangre. Si algun osado capataz pretendiese hacerme asistir al desfile de sus felices negradas, yo volvería mi vista á las madres de familia, y les diría: si tenéis hijas, contemplad esas jóvenes negras vilmente prostituidas y entregadas en algunos ingenios á la brutalidad de los mancebos blancos: si tenéis hijos menores, ved esos niños temprana y despiadadamente arrancados del seno de sus madres: si vuestros maridos existen y con ellos compartís corazón y vida, y habéis penetrado alguna vez en el sentido horrible de la palabra separación eterna, mirad esos dos esposos que, por ser negros, han sido vendidos, y por ser vendidos van á ser separados para siempre; oid aquellos alaridos de dolor, escuchad el golpear de aquellas frentes sobre las piedras, presenciad aquella desesperación inmensa, infinita, indescriptible... y así, vuelto yo siempre de cara á las madres, es decir, á la virtud y á la moral, vuelto siempre de espalda á los verdugos, es decir, al crimen y al dinero, las madres llorarán, y esas hermosas y elocuentes lágrimas subirán al trono de Dios, y lloverán nuevas maldiciones sobre aquellos desalmados, confundiendo en el polvo y en el desprecio universal sus blasfemias y sarcasmos. (*Estrepitosos aplausos.*)

¿Que se atrevan, que se atrevan á hablarme todavía de la felicidad del esclavo! A los que tal hicieren, yo les llevaré á los ingenios y, reloj en mano, les haré contar aquellas diez y seis horas de aniquilador trabajo á que se sujeta á los negros en la temporada de la zafra: les haré remover con sus blancas y delicadas manos los cuatro mugrientos y asquerosísimos trapos que tienen por todo vestido: les haré catar, mal que les pese, aquel bacalao podrido y aquella menestra pasada que les sirve con frecuencia de todo alimento: haré que escuchen los latigazos y el sonar de los grilletos; y eademas: les señalaré en los rincones de las cuadras los esposos y las mazas preparados para la tortura. Y á los que me hablen de rescate, les diré que ni es así como rescatamos los cristianos rompiendo unas cadenas para forjar otras, ni era así como en la Edad media rescataban á los cautivos los PP. de la Merced y los hijos de San Juan de Mata. Porque en cuanto á los que pretenden que la servidumbre es la mejor forma de educación de la raza negra, bastará, me parece, preguntarles cómo es que, después de tantos siglos de estar recibiendo aquella educación pintoresca, los negros son cada día más salvajes, feroces y sanguinarios. Ni tampoco será difícil demostrarles que en todo país dotado de instituciones libres, el jornalero tiene en sí mismo y en el auxilio de las demás clases infinidad de medios y recursos para mejorar su condición y regenerarse; y digan lo que quieran, no hay jornalero europeo que trocarse su dignidad respetada y la legalidad en que vive, por la suprema abyección en que yace el esclavo africano.

No contento con esto, apelaré á la ley inflexible de los números é invocaré en mi apoyo la estadística, esa lógica muda que tanta elocuencia encierra en sus frias y silenciosas casillas. Con ella demostraré que en Cuba, como en todos los países de esclavos, la proporción de la moralidad es mayor entre éstos que entre los hombres libres, así como es menor en el número de los nacimientos: testimonio evidéntísimo de que la infeliz raza negra, en lugar de vivir en aquel círculo de beatitud fantástica que se le atribuye, vive, por el contrario, fuera de la ley de la naturaleza, y ésta misma se encarga de demostrarlo hiriendo á la pobre raza con dos armas que la llevan á un perpétuo decrecimiento, y que el ilustre Cochín ha representado con estas dos terribles palabras: la esterilidad y la muerte.

Habéis notado, señores, que, á pesar de la ley llamada de preparación que tan exactamente nos ha descrito el Sr. Torres Aguilar, comparándola con la de abolición promulgada en el Brasil, todavía hablamos de hijos separados de las madres, de esposos alejados de sus esposas; todavía mencionamos el látigo, la cadena y el cepo. Es que, como ha dicho aquel elocuente orador, la ley de preparación no se ha cumplido en Cuba; y yo añadiré que en Cuba no se obedecen más leyes que las que placen á los señores Voluntarios y á los caballeros del Casino español de la Habana. (Muchas voces: sí, sí: frenéticos y prolongados aplausos.) Y seguiré añadiendo que el expediente relativo al reglamento de aplicación de la ley preparatoria continuará empapelado en el Consejo de Estado ó en otra parte, á fin de que no se turbe la admirable integridad del régimen colonial, que á muchos interesa bastante más que la verdadera integridad del territorio.

¿Será que á las ventajas del régimen colonial deba atribuirse aquella prosperidad de Cuba que al principio hemos mencionado? Conste que yo no he negado esta prosperidad, que la he reconocido, que la he admirado; pero quisiera que no la exagerásemos.

Estudiada imparcialmente la actual situación de Cuba, y con entera independencia de su estado de guerra, ¿qué enseñanza nos ofrece la primera de nuestras Antillas? Cuba podría cómodamente mantener una población de diez á veinte millones de habitantes, y no tiene en conjunto más que millon y medio. Esta población, en vez de constituir un todo homogéneo, es una masa abigarrada de razas y colores, con sus recíprocas prevenciones y mútuas antipatías. Su densidad es tan floja, que Cuba tiene solamente 183 habitantes por legua cuadrada, mientras su vecino Puerto-Rico tiene 931.

El territorio de la isla abraza una superficie de 9 772.000 hectáreas, pero solo está en cultivo una décima parte. Hay 1.500 ingenios de azúcar; pero apenas producen más de un promedio de 39 toneladas por ingenio. Labores para las cuales bastarían 74 operarios, llegan á emplear hasta 143. Una caballería de tierra en Cuba, produce dos ó tres veces más que la misma cantidad de terreno en la Reunión, en la Barbada, en la Guyana inglesa, en Bengala y en la Jamaica. Cálculos que tengo por muy exactos, demuestran que la renta media anual de un ingenio de azúcar apenas llega en Cuba á un 5 por 100, y que otro 5 por 100, no de ganancia, sino de pérdida, es lo que representa la merma del capital en varios establecimientos. Yo veo allí el curso forzoso del papel, un Banco casi en quiebra, un juego de dividendos activos á razón de 6 por 100 cada semestre, mientras hay una circulación de 39 millones en papel con solo una garantía de 6 millones efectivos; un presupuesto de gastos absurdo, en el cual todo lo absorben administración y Guerra, y nada para instrucción pública, nada para Fomento, nada para caminos, nada para beneficencia; un presupuesto de ingresos que asfixia la propiedad hasta el punto de haber provocado las graves alteraciones que estallaron en 1868. Y para completar este cuadro, bien poco halagüeño ciertamente, observo que los Estados-Unidos toman anualmente á Cuba el 62 por 100 del azúcar, que es su principal producto; que Inglaterra le consume el 22, en tanto que nosotros los peninsulares, nosotros los hermanos de Cuba, los que formamos con ella una co-

mun familia, solo le tomamos de su cosecha de azúcar un miserable 3 por 100. (Sensación.)

Decidme cómo podrían explicarse estos fenómenos sin tener en cuenta la acción enervante de la esclavitud. Si, por ejemplo, Cuba no tiene ya á estas fechas cuando ménos ocho millones de población, fruto, además de los nacimientos, de una inmigración sostenida, es porque la esclavitud ha deshonrado y envilecido el trabajo manual, única esperanza de provecho y bienestar para la mayoría de los inmigrantes. Si hay para cada labor un número de brazos infinitamente superior al que exigiría una producción bien ordenada; es decir, si hay en Cuba un enorme desperdicio de fuerza humana, es porque la esclavitud ha aclimatado allí el trabajo lánguido, perezoso, que no obedece al impulso del interés individual, sino que se mueve al compás de los latigazos y á la precisión del cepo. Si el promedio de la producción es escaso, si es baja la renta, si el capital se va debilitando, es porque la esclavitud va retardando la aplicación de poderosos mecanismos, es porque las bajas y el valor siempre creciente de la carne negra imponen diariamente á la propiedad desembolsos cada vez más considerables, y aumentan estos desembolsos con el cultivo meramente extensivo, tan propio de aquellos pueblos que no conocen otra organización del trabajo que la servil.

(Concluirá.)

SALVAMENTOS.

Los límites de la parte española de la Península Ibérica forman un conjunto de 3.353 kilómetros de fronteras terrestres y marítimas, de los cuales solo 1.228 pertenecen á las primeras, 798 kilómetros correspondientes á Portugal y 430 á Francia. El resto lo forma el litoral marítimo, las costas que, medidas por alineaciones rectas adaptadas á los cabos y grandes ensenadas, forman un total de 2.125 kilómetros, próximamente dos tercios del perímetro, de cuya extensión 976 kilómetros pertenecen al Océano y 1.149 al Mediterráneo, divididos así:

Costas del Norte.. . . .	633 kilómetros.
— del Oeste.. . . .	436
— del Sur.. . . .	714
— del Este.. . . .	642
	2.125

Sabido es que de estas costas, las del N y del O las baña el Océano Atlántico, así como una parte de la meridional hasta el Estrecho de Gibraltar; y el Mediterráneo el resto del litoral del S y todo el del E, así como las islas Baleares. Las costas de estas islas, y las de las Canarias en el Atlántico, añaden por otra parte un respetable contingente al conjunto de las fronteras marítimas españolas, que necesitamos tomar en cuenta para nuestro propósito al tratar del servicio de salvamentos, tan abandonado en España.

La humanidad en todos tiempos, y en los presentes las cuantiosas riquezas que se confían á la navegación, hacen considerar fundamentalmente el servicio de salvamentos como uno de los objetos á que con gran preferencia deben atender las naciones civilizadas. Y, sin embargo, en España, nación que cuenta la extensión de costas que dejamos apuntada, el servicio de salvamentos está casi totalmente desatendido.

Laudables son los esfuerzos que para remediar este gravísimo abandono han hecho y hacen aun algunos periódicos. Un diario de Santander, el *Santiago y á ellos!*, por cierto secundado por el cónsul inglés de aquella ciudad, *La Epoca* y la *Gaceta de los caminos de hierro*, se han ocupado repetidas veces del asunto; han excitado, así al Gobierno como á los particulares á ocuparse de él en el terreno activo práctico, hasta hoy sin fruto; y *LA AMÉRICA* se considera obligada á tratarlo á su vez, á traer su piedra para esta humanitaria propaganda.

Al efecto, empezamos por examinar qué medios de salvamento tiene el Gobierno, aquí donde, socialistas de hecho, por más que nos asuste el socialismo teórico, todo se lo confiamos al Estado. Y la última publicación oficial, la *Memoria de Obras públicas*, que ha visto la luz en el último tercio del año 1871, nos suministra el siguiente inventario de los efectos

y útiles que existían, en 1.º de Enero de 1870, en los almacenes de los puertos:

Agujas para cohetes, 14.—Anclas, 63.—Anclotes, 30.—Antojos, 1.—Aparatos de Deunet para lanza-amarra, 2.—Aparato para lanzar cohetes, 1.—Atacadores para cohetes, 2.—Bicheros, 2.—Bocinas, 2.—Bombas, 14.—Botes salva-vidas, 9.—Cables, 15.—Cabrestantes, 14.—Cabrias, 2.—Cadenas, 300 trozos.—Caja de vitácora, 1.—Cajas de adujar, 3.—Calabrotes, 35.—Cohetes, 118.—Crickes, 21.—Cuadernos, 81.—Escafandras, 33.—Escandallos, 16.—Esboletas, 14.—Estachas, 4.—Gardios, 21.—Gavietes, 3.—Grilletes, 74.—Gruas, 3.—Guindalezas, 15.—Hachas, 15.—Lanchas de auxilio, 1.—Máquina de vapor locomotiva, 1.—Martinetes, 5.—Mazos de meollar, 8.—Molinetes, 3.—Motonas, 78.—Orinques, 9.—Pastecas, 31.—Polipastos, 16.—Remos, 76.—Salva-vidas, 1.—Trépanos, 3.—Vetas de cañamo, 18.—Ídem de esparto, 8.

Hemos hecho de propósito la precedente enumeración detallada de los efectos de salvamento que posee el Gobierno, y cuya mayor parte consiste en menudas piezas de aparejo y sus accesorios, para demostrar hasta qué punto son exiguos tales recursos, tratándose de un litoral que cuenta 18 puertos concluidos, 19 en construcción, 9 en proyecto aprobado, 12 en estudio, 8 naturales y 2 de refugio; en junto 60 verdaderos puertos y el sin número de pequeñas calas, ensenadas y playas donde puede ser necesario el servicio de salvamentos.

Esta exiguidad la reconoce la Dirección general de Obras públicas en la misma Memoria al mencionar los «esfuerzos que ha hecho para dotar á nuestro litoral de los medios necesarios para poder prestar, en casos de accidentes, prontos auxilios para procurar salvar y remediar en lo posible los efectos de los siniestros.» Que, como uno de los medios que más porvenir ofrecía, se dotó á varios puertos de botes salva-vidas, sistema de James Beecking, que tan buenos resultados habia dado en Inglaterra; pero que se tocaron dificultades para que su uso proporcionase las ventajas que se esperaban.

«Desgraciadamente, añade la Memoria, estas dificultades han continuado en mayor escala, y hoy puede decirse que los botes salva-vidas solo existen en los almacenes; y aunque cuidados con el mayor esmero, sin prestar servicio ninguno por falta de tripulaciones; por lo cual se vió, en los fuertes temporales ocurridos en Valencia en 1867, que, á pesar de estar corriente el bote salva-vidas del puerto y de haberlo podido usar la marina para prestar auxilio á los naufragos de los buques perdidos en aquel puerto, no lo hizo por no existir tripulación amaestrada en su uso, y, sin duda, por que no se creyó conveniente hacerlo con otra, ó por que no se pudo encontrar tripulantes. En algunos puntos se han construido tinglados ó almacenes para conservarlos, y en otros se han mejorado los existentes, construyendo rampas ó varaderos para botarlos al agua y recojerlos. En vista de este mal resultado, se hace preciso tomar otras medidas que hagan útiles las sumas invertidas en este servicio y que den el resultado apetecido.»

El capítulo de la Memoria correspondiente á este asunto, menciona que los demás útiles de salvamento han prestado buenos servicios, como en Tarragona en Marzo de 1869, y en San Sebastian por la misma época; pues en este último puerto consiguió el personal de ingenieros salvar la tripulación del bergantín inglés *School*, enviándole por medio de un cohete la amarra salvadora.

Por lo que precede se comprende fácilmente lo reducido y lo ineficaz de los medios con que cuenta el Gobierno, el cual solo debe encargarse á lo sumo del servicio de faros y del valizado, los cuales, en honor á la verdad, están bien atendidos, dadas las condiciones de nuestro Tesoro.

En cuanto al servicio semafórico, puede decirse que no existe: solo de una estación hemos oído hablar, establecida por unos particulares catalanes en la costa de Andalucía; de modo que ni aun tenemos este poderoso auxiliar de la navegación que, además de comunicar á los buques las noticias de tierra y viceversa, puede suministrarles avisos importantes, que les hagan tomar oportunamente puerto ó las precauciones necesarias para evitar naufragios y grandes averías.

Así pues, ni servicio semafórico ni de salvamentos existe; pero, según nuestra opinión, confirmada por la experiencia, no es el Gobierno el que debería establecerlos, sino el interés individual por me-

dio de la asociación. Así lo aconsejaba el periódico cántabro antes citado, y así se ha conseguido llegar á poseer estos humanitarios recursos en los Estados-Unidos y en Inglaterra.

Antes de dar una idea de esta institución en el Reino-Unido, bueno será consignar algunos datos acerca de la frecuencia y extensión de las desgracias que tanto contribuyen á evitar los servicios de salvamento.

El término medio anual de pérdidas ocasionadas por los naufragios, solo en las costas de Inglaterra, es de 800 personas y 150 millones de reales. Y si nos fijamos en años señalados tristemente por esta clase de siniestros, veremos que la relación presentada al Parlamento inglés por el *Board of Trade*, relativa á la primera quincena de Mayo de 1860, contenía 250 naufragios. El total del mismo año fueron 1.379; pero, á pesar de esta acumulación de desastres, solo perecieron 536 personas, logrando las sociedades filantrópicas dedicadas á los salvamentos, arrancar 2.152 víctimas á la muerte; á tan benéficas instituciones se debió aquel año la salvación de cuatro naufragos de cada cinco. Pero antes habian ocurrido dos catástrofes que han señalado época; el del *Royal Charter*, sobre la costa de Anglesey, y el de la *Pomona*, en las de Irlanda, pereciendo en ambos buques de guerra 870 hombres.

Por fortuna, son relativamente muy raros los naufragios de buques de viajeros, y tanto es así, que de los 2.705 ocurridos en 1859 y 1860 en las mismas costas británicas, 1.504 recayeron en barcos que trasportaban carbones y maderas, y de los 1.291 restantes, un gran número iban en lastre y muy pocos conducían viajeros. Hay que notar que de los 1.379 naufragios de 1860, 554 se atribuyeron á que los capitanes carecían de aptitud para el mando. También es otro hecho observado y reconocido, que los buques nuevos son los ménos ocasionados á desgracias, pues de los 1.494 perdidos de 1858 á 1860, 377 tenían ménos de tres años de navegación; 472, de tres á siete; y 644, más de esta última edad.

Hoy contribuyen mucho á salvar las personas los botes plegados de M. Nathan Thompson, que llevan los buenos buques de viajeros y los de guerra: diez de estos botes, capaces de contener cada uno 45 personas, y, por lo tanto, 450 entre todos, no ocupan más que un espacio de 30 metros cúbicos; están provistos de una charnela en vez de quilla, que permite apilarlos unos sobre otros como las tablas ordinarias.

En once años, las personas que han perecido en las costas de Inglaterra propiamente dicha, llegan á la espantosa cifra de 6.782, y de ellas 1.453 en un solo punto, entre Skerries y Mullde County. Es de notar que, entre las islas de Farn y North Toreland, es decir, en casi toda la costa oriental, habia ya en 1860 62 estaciones de barcos de salvamento, ó sea una por cada legua y media, número que se ha aumentado mucho desde entonces; y sin el valor indomable de los marinos que los tripulan, es seguro que la pérdida de las 1.453 personas que perecieron en aquel parage hubiera sido mucho mayor.

Por la misma época, en los años 1860 y 1861, se perdieron en las costas de Francia 1.379 buques y 1.494 respectivamente. Son en extremo interesantes los datos que las estadísticas de los dos países citados presentan acerca de los naufragios, referidas al tonelaje, á los vientos, á la carga, etc. etc.; pero tales detalles no son necesarios á nuestro propósito.

Nuestra España, sin duda como compensación providencial de otros males que nos aquejan, como los de la política y la Hacienda, es relativamente muy afortunada en materia de naufragios, como lo es también en cuanto á los incendios (1); y para no desviarnos mucho de la época á que corresponden los citados siniestros de Inglaterra y Francia, tomaremos, como prueba de nuestra fortuna en la navegación, los mismos años de 1860 y 1861. Los buques de nuestra bandera que naufragaron en las costas españolas y extranjeras y los departamentos á que pertenecían, son las siguientes:

(1) En un próximo artículo nos ocuparemos de los incendios, género de desgracias relativamente escasas en nuestro país.

	1860	1861
Cádiz.....	26	40
Ferrol.....	26	43
Cartageua.....	32	44
	84	37

El número relativamente menor de naufragios ocurridos en los buques españoles respecto de los de otros países, puede atribuirse, como causa principal, á que nuestros armadores tripulan generalmente más, á la buena construcción de los barcos y á la pericia y valor de nuestros capitanes; así como el mayor contingente de pérdidas que ofrece la marina holandesa se funda principalmente en el hecho opuesto. Enormes queches holandeses llegan á nuestras costas sin más dotación que el capitán, un marinero y un muchacho.

Pero esta nuestra relativa buena suerte no implica en manera alguna que en España se puede abandonar la cuestión de salvamento, no solo en provecho propio, sino como recíproca obligación de humanidad; nuestras costas no deben ser por eso menos hospitalarias que las de los demás pueblos marítimos civilizados.

Y como ejemplo noble que imitar, á la vez que como tributo de gratitud que todos los hombres debemos á los actos de humanitario desinterés, vamos á consagrar algunas palabras á la *Sociedad nacional de Salvamentos* de Inglaterra, según hemos ofrecido al principio. No es la primera vez que mencionamos esta benéfica institución en nuestros modestos escritos: ya lo hicimos en otra ocasión, al publicar una estadística detallada de los naufragios; pero siempre es grato ensalzar lo bueno, y además, es seguro que muchos lectores de LA AMÉRICA no habrán tenido en sus manos los gruesos tomos de prosaicos guarismos en que se consigna, con más ó menos variación en la forma, lo que vamos á referir.

La institución filantrópica, de que se trata, posee sobre las costas del Reino Unido 179 buques destinados exclusivamente al servicio de salvamento, á saber: 137 en las de Inglaterra, 20 en las de Escocia y 22 en las de Irlanda, tripulados por el suficiente número de marineros, que corresponde, por término medio, á 7 por cada embarcación.

Produce una consoladora impresión ver con qué interés los particulares ingleses envían á los parages desprovistos de material, los socorros necesarios, contribuyendo á ellos, desde el óbolo del más pobre, hasta el buque completamente pertrechado, espléndida donación del filántropo rico. A fin de rendir un homenaje de justicia y gratitud á los bienhechores ingleses, y de estimular en este sentido á los de nuestro país, vamos á citar unos cuantos ejemplos, en algunos de los cuales se ve la más fina delicadeza á la más desinteresada liberalidad.

Lord Erle, la municipalidad de Londres y los miembros de los clubs de los *yachts* del Támesis y de Victoria se han distinguido por sus incesantes donativos.

Un pobre hombre de Newcastle ha cedido á la Sociedad un modesto legado, que en su situación de penuria le hubiese sido muy útil para satisfacer sus propias necesidades.

El buque *Kirkdubright*, destinado á la costa de Escocia, ha sido costeado por dos personas anónimas de Manchester, que enviaron su importe de 500 libras á la Sociedad, guardando el más inexpugnable incógnito.

Las señoras, que tantas veces se ponen á la cabeza de las empresas benéficas, han realizado sumas enormes. La Sra. Hoppe, cumpliendo el deseo de su esposo moribundo, ha enviado el coste del buque de vapor que guarnece el puerto de Appledone, constantemente castigado por el viento del Oeste.

La señorita Brightwell, á consecuencia de un deseo análogo de su padre, suministró el de Blakner, dándole su nombre, á fin de que las víctimas salvadas recuerden el del autor de su salvación.

Un bazar, una rifa y varias comedias organizadas por algunas damas, han producido donativos hasta de mil y más libras esterlinas cada vez.

La señorita Burdett Coutts, esa «fortuna sin venda y sin inconstancia,» como se le suele llamar en Londres, además de mil gratificaciones no publicadas, ha regalado los buques de Plymouth y Sillith.

M. Fewell ha dado una suma bas-

tanta considerable, 26.000 rs., para contribuir al de Tynemouth.

«Algunos viajeros reunidos en el Kent Rail-way,» en medio de sus distracciones más ó menos ruidosas, tuvieron de repente un sentimiento de lástima hácia los desgraciados que probablemente han contribuido á sus fortunas, é improvisaron una espléndida colecta que han enviado á la Sociedad, sin más firma ni indicación de nombres que las palabras que dejamos entrecomadas.

Hasta de la ciudad de Abo, en Finlandia, se han enviado 50 libras esterlinas bajo la anónima firma de «Algunos armadores reconocidos.»

Los hombres importantes de la marina británica prestan, además de sus donativos, el concurso de su inteligencia y de su posición social á la institución: el almirante Fitz-Roy y M. Glaisher, han provisto poco á poco de semaforos meteorológicos y de otros instrumentos la costa Oriental, que es naturalmente la mejor atendida, como más frecuentada, y en la cual se ha reducido á menos de una legua el intervalo entre las estaciones.

Hace tiempo se trataba de establecer, y probablemente se habrá establecido á estas horas, pues en aquel país tales propósitos no suelen quedarse en proyecto, un servicio completo telegráfico, para que las diferentes estaciones semafóricas y de auxilios pudieran comunicarse las variaciones meteorológicas acaecidas y probables en beneficio del servicio de salvamento, y para que los socorros puedan acudir á los puntos de más peligro.

Independientemente de las estaciones de buques, que como hemos dicho son 179, existen en las costas del Reino Unido otras 235 estaciones de cohetes y de morteros de señales, que hacen un total de 414 estaciones, de las que 306 corresponden á Inglaterra y 108 á Escocia é Irlanda.

Para concluir, diremos que todo esto lo establece, dirige y sostiene la iniciativa y el dinero de los particulares; que el Estado lo ve y deja hacer á esos particulares, absteniéndose sobre todo de formar expedientes, manía de que no hemos sabido curarnos en España, aun después de declarada en principio la mayor libertad para las empresas útiles.

FRANCISCO JAVIER DE BONA.

REVISTA ECONÓMICA.

Gravedad de la presente situación económica.—Fondos públicos.—Situación del Banco de España.—Informes de la sub-comisión de reforma monetaria.—Disolución del Congreso obrero de Zaragoza.—Información parlamentaria sobre la situación de las clases obreras.—Denuncia del tratado de comercio franco-belga.—Impuesto francés sobre las transacciones de fondos públicos extranjeros.—Nuestro comercio exterior en Octubre de 1871.—Artículo sobre la producción y exportación de vinos españoles, publicado por don Julian Castedo en el *Bco de las Aduanas*.

Tomamos la pluma el día 8 de Abril: esto es, el día en que, con arreglo á la ley, deben verificarse los escrutinios de las elecciones generales en las cabezas de partido. En estos solemnes momentos, después de varias complicadas operaciones aritméticas, algunas no explicadas en los tratados de matemáticas publicados hasta el día, proclaman los jueces de primera instancia los nombres de los diputados electos, y obtienen estos la deseada credencial, que les dá derecho á tomar asiento en el próximo Congreso. Hoy no se piensa más que en el resultado probable de los susodichos escrutinios, y no deben extrañar los lectores de LA AMÉRICA que nosotros pensemos también en lo mismo, y preocupados con esta idea, nos encontremos en disposición poco favorable para escribir la presente Revista.

¿Quiénes serán los favorecidos? Cuando estas líneas se publiquen, ya lo sabrán probablemente nuestros lectores; hoy, á pesar de que se tiene noticia del resultado de los tres días de elección, nada seguro puede decirse sobre el particular. Porque no basta que los electores hayan votado, y que el número de votos publicado diariamente demuestre que tal ó cual persona tiene la mayoría; es preciso, además, que los votos obtenidos por cada uno de los candidatos, no experimenten merma ó aumento durante los tres días siguientes al último de elección. Es cosa averiguada en España, que, cuando mandan los llamados conserva-

dores, son las papeletas puestas en las urnas de tan maravillosa sustancia, que las letras en ellas estampadas sufren notables cambios y trastornos, hasta el punto de que desaparezcán ciertos nombres, apareciendo en su lugar otros, que no tienen con los primeros ninguna analogía. Ocorre más aun, y es que, después de extendidas las actas parciales, suelen padecer sus cifras la misma enfermedad. Candidato hay que lleva escrupulosa cuenta de las papeletas que le son favorables; sabe, por ejemplo, que en tal colegio se le han dado cien votos, y luego recibe la noticia de que, al hacerse el escrutinio, solo se hallaron, por ejemplo, cincuenta; esta cifra va al escrutinio general, y al practicar éste, se convierte en 25, ó en 10, ó en cero, que de todo se han visto casos.

No nos atrevemos á asegurar que tales portentosos solo se vean en España; pero es indudable que aquí, por especial protección de la Providencia, siempre favorable á los ministerios conservadores, son más comunes que en otras partes; como es indudable que esos portentosos y maravillas se realizan casi siempre disminuyendo los votos de los candidatos de oposición y aumentando los votos de los que antes se llamaban *ministeriales* y ahora llevan el nombre de *adictos*; calificación genérica que se aplica á hombres políticos de muy diversas doctrinas y tendencias, cuyo lazo de unión no está todavía bien averiguado, aunque haya maliciosos que presuman conocerlo.

Hasta mañana ó pasado, pues, no será posible saber con exactitud los nombres de los diputados electos. Hoy, los jueces de primera instancia que no han sido reducidos á prisión (y, dicho sea en honra del ministerio, los jueces que se hallan en libertad constituyen la inmensa mayoría, supuesto que hasta ahora no se tiene noticia más que de dos presos, el de Lalin, en Galicia, y uno de la provincia de Lérida) presiden el acto de contar las cifras, que ven los secretarios escrutadores en las actas parciales, y proclaman los nombres favorecidos por el sufragio universal de los electores y de los ministros, consignándolos definitivamente en el acta general, que, *súcia ó limpia*, según el tecnicismo parlamentario, ha de dar ocasión más tarde á los primeros debates del Congreso; debates que han de ser en el próximo sumamente interesantes é instructivos.

Uno de los puntos dudosos hoy es el de si el señor ministro de Hacienda será ó no diputado. La duda no consiste en saber si tuvo ó no mayor número de votos que su contrincante; porque todo el mundo sabe que este ha obtenido la mayoría. Lo que se ignora es si en el distrito de Gandía tendrá lugar el portento de que antes hablamos. Dispuesto á impedirlo ha marchado al distrito el candidato de oposición, brigadier Sr. Ripoll, á quien ha levantado prematuramente la prohibición de salir de Madrid el señor ministro de la Guerra; y como la presencia de los interesados en el acto del escrutinio es poco favorable para los milagros electorales, nos inclinamos á creer que el señor ministro de Hacienda no tendrá asiento en el Congreso. Terrible golpe para S. S., que pondría en peligro su cartera, demostrando que la personalidad política del Sr. Camacho carece de la autoridad y del crédito que en la opinión del país deben tener los llamados á dirigir la Hacienda pública, hoy quizá el más importante de los departamentos ministeriales. No parece, pues, aventurada la creencia, ya general, de que el Sr. Camacho será senador, ya que no hubo medio de sacarlo diputado; pero no podrá conservar mucho tiempo el ministerio de Hacienda. S. S. volverá probablemente á los bancos de los legisladores sin haber dado á luz su pensamiento rentístico, aun no revelado á la famosa junta consultiva, que no ha celebrado todavía su primera reunión.

No es solo el Sr. Camacho el ministro amenazado de próxima muerte. O mucho nos equivocamos, ó está cercana la caída de todo el ministerio. Si el resultado de los escrutinios generales es como se espera, la ficción en virtud de la cual el Sr. Sagasta preside un ministerio llamado conservador, va á terminar muy pronto. Ha llegado el momento en que el Sr. Sagasta deje de ser un hombre necesario, y empiece á ser un estorbo para la unión liberal, y esta reclamará el poder, protestando enérgicamente si

es preciso, contra las coacciones electorales, de que se supone autor al actual presidente del Gabinete; por más que á esas coacciones deban muchos de los unionistas su credencial de diputado. La unión liberal conseguirá el poder, y el Sr. Sagasta expiará duramente sus faltas políticas, viéndose menospreciado á la vez por los liberales y por los conservadores, y condenado al descrédito, que pesó desde el año 1844 sobre el Sr. Gonzalez Brabo, por una evolución análoga á la que acaba de hacer el Sr. Sagasta; á un descrédito mayor todavía, porque la evolución política del Sr. Gonzalez Brabo, franca y valientemente hecha, no puede repugnar tanto á las conciencias rectas, como la realizada por el actual presidente del Consejo.

Pero contengamos la pluma, que sin querer se nos iba hácia un terreno exclusivamente político, y consideremos la situación económica tal como en las circunstancias actuales se nos presenta.

Estamos á principios de Abril; las elecciones traen, por mucho que las cosas puedan modificarse en los escrutinios de hoy, un Congreso compuesto de fracciones impotentes todas para constituir un Gobierno de política clara y definida. Lo que se llama mayoría de *adictos*, sobre contener un número no pequeño de diputados cuya adhesión no durará más que hasta el día de tomar asiento en el Congreso, se divide en dos grandes grupos, que difícilmente pueden vivir en paz; no porque profesen diferentes doctrinas políticas, pues sabido es que los sagastinos no profesan doctrina de ninguna clase, sino porque tienen diferentes intereses políticos. Los unionistas, que según parece, forman el grupo más numeroso, querrán para sí la mejor parte ó la plenitud del poder, y los sagastinos, aunque se sometan para no perderlo todo, lo harán de malísima gana, permitiéndose la frase, y no serán nunca para un ministerio unionista más que fuerzas allegadizas, dignas de poca confianza en los momentos de apuro. Algunos hechos de las elecciones últimas han debido crear entre los dos bandos nuevas causas de disidencias y mutuos rencores. La mayoría, pues, del próximo Congreso, fundada exclusivamente en la alianza inmoral *pro dominatione*, como más tarde ó más temprano dirá el Sr. Ríos Rosas con voz de trueno desde la tribuna, es una mayoría sin consistencia, y sin raíces en la opinión y en la conciencia del país.

Por otra parte, las oposiciones, que juntas forman una minoría superior á todas las que hemos visto en el Parlamento español, vienen al Congreso excitadas por la justa indignación que les ha producido la inculcable conducta del ministerio durante el período electoral. Saben además que la opinión del país está de su parte, y por lo tanto, se preparan á abrir contra el Gobierno una ruda campaña, cuyo principio será la terrible batalla que ha de reñirse con ocasión de los debates sobre las actas. Mes y medio duraron estos debates en el Congreso anterior, que reunido el 2 de Abril, no llegó á constituirse hasta la segunda mitad de Mayo. Es probable que ahora, siendo mucho mayor que entonces el número de actas graves, tarde el Congreso el mismo ó más tiempo en constituirse, y no pueda empezar á funcionar como Cuerpo legislativo hasta mediados ó fines de Junio. En este mes concluye la autorización de los presupuestos, á la vez que han de aglomerarse y pesar sobre el Tesoro las inmensas obligaciones ordinarias y extraordinarias de fin del ejercicio. El Sr. Angulo en cuatro meses, no hizo más que ir viviendo, sin pensamiento de ninguna clase, por medio de empréstitos. Del Sr. Camacho se dice que tiene un pensamiento, pero probablemente no llegará la ocasión de que lo formule como ministro. Ninguna de las personas que en las circunstancias actuales pueden reemplazar al Sr. Camacho en este ministerio, ó en el unionista que se forme, tiene autoridad bastante, y aunque tuvieran autoridad, no tendrían tiempo para hacer aprobar por las Cámaras las graves medidas que reclama la situación de la Hacienda.

Lo que dejamos indicado basta para justificar los temores que nos asaltan al pensar en el porvenir, pocas veces para nuestra patria tan oscuro y sombrío como ahora. Sin Gobierno estable, sin

SECCION DE ANUNCIOS.

Vin de Bugeaud

TONI-NUTRITIF

au Quinquina et au Cacao combinés

43, rue Réaumur
27 et 29, rue Palestro

Chez J. LEBEAULT, pharmacien, à Paris

43, rue Réaumur
27 et 29, rue Palestro

Los facultativos lo recomiendan con éxito en las enfermedades que dependen de la *pobreza de la sangre*, en las *nevrosias* de todas clases, las *fiores blancas*, la *diarrea crónica*, *perdidas seminales involuntarias*, las *hemorragias pasivas*, las *escrúfulas*, las *afecciones escorbúticas*, el *periodo adinámico de las calenturas tifoideas*, etc. Finalmente conviene de un modo muy particularmente especial á los convalecientes, á los niños débiles, á las mujeres delicadas, et á las personas de edad debilitadas por los años y los padecimientos. La *Union medical*, la *Gaceta de los Hospitales*, la *Abeja medica*, las *Sociedades de medicina*, han constatado la superioridad del presente remedio sobre los demas tónicos.

Depositos en *La Habana*: SARRA y C^o; — En *Buenos-Ayres*: A. DEMARCHI y HERMANOS, y en las principales farmacias de las Americas.

Los MALES DE ESTOMAGO, GASTRITIS, GASTRALGIA y las IRRITACIONES de los INTESTINOS

Son curados por el uso del **RACAHOUT DE LOS ARABES** de **DELANGRENIER**, rue Richelieu, 26, en Paris. — Este agradable alimento, que está aprobado por la Academia imperial de Medicina de Francia y por todos los Médicos mas ilustres de Paris, forma un almuerzo tan digestivo como reparador. — Fortifica el estómago y los intestinos, y por sus propiedades analépticas, preserva de las *fiebres amarilla y tifoidea* y de las enfermedades epidémicas. — *Desconfiese de las Falsificaciones.* — Depósito en las principales Farmacias de las Americas.

INOFENSIVOS de esquisito perfume fortifican y decoloran instantaneamente al cabello y a la su color primitivo, por una simple aplicacion, grasar ni lavar, sin manchar la cara, y sin causar medades de ojos ni Jaquecas.

TEINTURES DU DOCTEUR CALLMANN
QUIMICO, FARMACÉUTICO DE 1^a CLASSE, LAUREADO DE LOS HOSPITALES DE PARIS
12, rue de l'Echiquier, Paris.

Desde el descubrimiento de estos *Tintes perfectos*, se abandonan esos tintes debiles LLAMADOS AGUAS, que exigen operaciones repetidas y que mojan demasiado la cabeza. — Oscuro, castaño, castaño claro, 8 frs. — Negro rubio, 10 frs. — Dr. CALLMANN, 12, rue de l'Echiquier, PARIS. — LA HABANA, SAUBA y C^o.

IRRIGADOR

Invencion del Doctor ÉGUISIER.



Los irrigadores que llevan la estam-pilla DRAPIER & FILS, son los únicos que nada dejan que desear. Estos instrumentos reconocidos como superiores y de perfeccion acabada, ninguna relacion tienen con los numerosas imitaciones esparcidas en el comercio.

Precio: 14 á 32 fr. segun el tamaño

DRAPIER & FILS, 41, rue de Rivoli, y 7, boulevard Sébastopol, en Paris.

BRAGUERO CON MODERADO

Nueva Invencion, con privilegio s. g. d. g.

PARA EL TRATAMIENTO y LA CURACION DE LAS HERNIAS.

Estos nuevos Aparatos, de superioridad incontestable, reúnen todas las perfecciones del **ARTE HERNIARIO**; ofrecen una fuerza que uno mismo modera á su gusto. Todas las pelotillas son en el interior de caucho maleable; no tienen accion ninguna irritante y no perforan el anillo.

Se encuentran en nuestros almacenes toda especie de Bragueros y Suspensorios.

Medalla á la Sociedad de las Ciencias industriales de Paris.

NO MAS CANAS
MELANOGENA
TINTURA SOBRE ALIENTE de DICQUEMARE aine DE RUAN

Para teñir en un minuto, en todos los matices, los cabellos y la barba, sin peligro para la piel y sin ningun olor.

Esta tintura es superior á todas las usadas hasta el día de hoy.

Fábrica en Ruan, rue Saint-Nicolas, 29. Depósito en casa de los principales peladores y perfumadores del mundo. Casa en Paris, rue St-Monore, 207.

VERDADERO LE ROY

EN LIQUIDO ó PILDORAS

Del Doctor SIGNORET, único Sucesor, 51, rue de Seine, PARIS

Los médicos mas célebres reconocen hoy día la superioridad de los evacuativos sobre todos los demas medios que se han empleado para la

CURACION DE LAS ENFERMEDADES

ocasionadas por la alteracion de los humores. Los evacuativos de **LE ROY** son los mas infalibles y mas eficaces: curan con toda seguridad sin producir jamas malas consecuencias. Se toman con la mayor facilidad, dosados generalmente para los adultos á una ó dos cucharadas ó á 2 ó 4 Pildoras durante cuatro ó cinco dias seguidos. Nuestros frascos van acompañados siempre de una instruccion indicando el tratamiento que debe seguirse. Recomendamos leerla con toda atencion y que se exija el verdadero Le Roy. En los tapones de los frascos hay el sello imperial de Francia y la firma.

PHARMACIE COTTIN
PURGATIF LE ROY
SECON L'ORDONNANCE
DU DOCTEUR SIGNORET

Des individus remeillant nos b...
tions sophistiquées, on est

Avis Ep...
DOCTEUR-MÉDECIN
ET PHARMACIEN

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

AUTORIZADO EN FRANCIA, EN AUSTRIA, EN BELGICA Y EN RUSSIA.

Los médicos de los hospitales recomiendan el **ROB VEGETAL BOYVEAU LAFFECTEUR**, aprobado por la Real Sociedad de Medicina, y garantizado con la firma del doctor *Girardeau de Saint-Gervais*, médico de la Facultad de Paris. Este remedio, de muy buen gusto y muy fácil de tomar con el mayor sigilo se emplea en la marina real hace mas de sesenta años, y cura en poco tiempo, con pocos gastos y sin temor de recaidas, todas las enfermedades sífilíticas de los principales boticarios.

nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios, así como los empeines y las enfermedades cutáneas. El Rob sirve para curar: Herpes, abscesos, gota, marasma, catarros de la vejiga, palidez, tumores blancos, sarnas nerviosas, úlceras, sarna degenerada, reumatismo, hipocóndrias, hidropesía, mal de piedra, sífilis, gastro-enteritis, escrúfulas, escorbuto.

Depósito, noticias y prospectos, gratis en casa de los principales boticarios.

Depósito general en la casa del Doctor *Girardeau de Saint-Gervais*, 12, calle Richer, PARIS. — Depósito en todas las boticas. — *Desconfiese de la falsificacion*, y exijase la firma que viste la tapa, y lleva la firma *Girardeau de Saint-Gervais*.

PEPSINE BOUDAULT



EXPOSICION UNIVERSAL DE 1867

la medalla unica para la pepsina pura ha sido otorgada

A NUESTRA PEPSINA BOUDAULT

la sola aconsejada por el Dr CORVISART

médico del Emperador Napoleon III

y la sola empleada en los HOSPITALES DE PARIS, con éxito infalible

en Elixir, Vino, Jarabe BOUDAULT y polvos (Frascos de una onza), en la

Gastritis Opresion

Gastralgias Fluittas

Agruras Gases

Nauseas Jaqueca

Eructos Biarreas

y los vomitos de las mujeres embarazadas

PARIS, EN CASA DE HOTTOT, Succr, 24 RUE DES LOMBARDS.

DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES DE LA VERDADERA PEPSINA BOUDAULT

NICASIO EZQUERRA.

ESTABLECIDO CON LIBRERÍA MERCERÍA Y ÚTILES DE ESCRITORIO

en Valparaiso, Santiago y Copiapó, los tres puntos mas importantes de la república de Chile.

admite toda clase de consignaciones, bien sea en los ramos arriba indicados ó en cualquiera otro que se le confie bajo condiciones equitativas para el remite.

Nota. La correspondencia debe dirigirse á Nicasio Ezquerro, Valparaiso (Chile.)

JARABE DE LABELONYE

Farmacéutico de 1^a classe de la Facultad de Paris.

Este Jarabe este empleado, hace mas de 30 años, por los mas célebres médicos de todos los paises, para curar las enfermedades del corazon y las diversas hidropesias. Tambien se emplea con feliz éxito para la curacion de las *palpitaciones* y opresiones nerviosas, del asma, de los catarros crónicos, bronquitis, tos convulsiva, espustos de sangre, extincion de voz, etc.

Deposito general en casa de LABELONYE y C^o, calle d'Aboukir, 99, plaza del Cairo.

Depósitos: en *Habana*, Lriverend; Reyes; Fernandez y C^o; Sara y C^o; — en *Mejico*, E. van Wingaert y C^o; Santa María Da; — en *Panama*, Kratochwill; — en *Caracas*, Sturup y C^o; Braun y C^o; — en *Cartagena*, J. Velaz; — en *Montevideo*, Ventura Garateochea; Laseazes; — en *Buenos-Ayres*, Demarchi hermanos; — en *Santiago y Valparaiso*, Mongiardini; — en *Callao*, Botica central; — en *Lima*, Dupeyron y C^o; — en *Guayaquil*, Gault; Calve y C^o; y en las principales farmacias de la America y de las Filipinas.

GRAGEAS DE GELIS Y CONTÉ

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris.

Resulta de dos informes dirigidos a dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo, que las *Grageas de Gélis y Conté*, son el mas grato y mejor ferruginoso para la curacion de la *clorosis (colores pálidos)*; las *perdidas blancas*; las *debilidades de temperamento*, en ambos sexos; para facilitar la *menstruacion*, sobre todo a las jóvenes, etc.



PILDORAS DEHAUT

—Esta nueva combinación, fundada sobre principios no conocidos por los médicos antiguos, llena, con una precisión digna de atención, todas las condiciones del problema del medicamento purgante.—Al reverso de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de Sedilz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, según la edad y la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoja, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan según sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada por la buena alimentación, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad.—Los médicos que emplean este medio no encuentran sermos que se nieguen a purgarse si se prede mal gusto ó por temor de debilitarse. La Instrucción. En todas las buenas cías. Cajas de 20 rs., y de 10 rs.

EL TARTUFO, COMEDIA EN TRES ACTOS.

Se vende en Madrid, en la librería de Cuesta, calle de Carretas, núm. 9.

CATECISMO DE LA RELIGION NATURAL,

FOR D. JUAN ALONSO Y EGUILAZ, REDACTOR DE «EL UNIVERSAL.»

Este folleto encierra en una forma clara, metódica y compendiosa, el resumen sustancial de los principios de la religion natural, es decir de la religion que á todos los hombres ilustrados y de sano criterio dicta su simple buen sentido. Contiene en su primera parte un prólogo, una introduccion, el credo, mandamientos, etc., etc.; y en la segunda, preguntas y respuestas sobre el texto. Su precio un real en Madrid y real y medio en provincias. Se halla en las principales librerías.

PASTA Y JARABE DE NAFÉ de DELANGRENIER

Los únicos pectorales aprobados por los profesores de la Facultad de Medicina de Francia y por 50 médicos de los Hospitales de París, quienes han hecho constar su superioridad sobre todos los otros pectorales y su indudable eficacia contra los Romadisos, Grippe, Irritaciones y las Afecciones del pecho y de la garganta.

RACAHOUT DE LOS ARABES de DELANGRENIER

Único alimento aprobado por la Academia de Medicina de Francia. Restablece á las personas enfermas del Estómago ó de los Intestinos; fortifica á los niños y á las personas débiles, y por sus propiedades analépticas, preserva de las Fiebres amarilla y tifóidea. Cada frasco y caja lleva, sobre la etiqueta, el nombre y rúbrica de DELANGRENIER, y las señas de su casa, calle de Richelieu, 26, en París.— Tener cuidado con las falsificaciones. Depósitos en las principales Farmacias de América.

EXPRESO ISLA DE CUBA.

EL MAS ANTIGUO EN ESTA CAPITAL. Remite á la Península por los vapores-correos toda clase de efectos y se hace cargo de agenciar en la corte cualquiera comision que se le confie.—Habana, Mercaderes, núm. 16.—E. RAMIREZ.

EL UNIVERSAL.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Madrid, un mes. 8 reales. Provincias, un trimestre. 30 » Pre, directamente. 30 » Por comisionado 32 » Ultramar y extranjero. 70 y 80

TENEDURIA DE LIBROS.

FOR D. EMILIO GALLUR.

Nueva edicion refundida con notables aumentos en la teoria y en la práctica.

Obra recomendada por la Sociedad Económica de Amigos del pais de Alicante, y de grande aceptación por el comercio en España y América. Un tomo de 300 páginas próximamente, en 4.º prolongado, que se vende á 20 reales en las principales librerías, y haciendo el pedido al autor en Alicante. Barcelona, Niubó, Espaderia, 14.—Cádiz, Verdugo y compañía.—Madrid Bailly-Baillière.—Habana, Chao, Habana, 100.



Juanetes, Callosidades, Ojos de Pollo, Uñeros, etc., en 30 minutos se desembaraza uno de ellos con las LIMAS AMERICANAS de P. Mourthé, con privilegio s. g. d. g., proveedor de los ejércitos, aprobadas por diversas academias y por 15 gobiernos. — 3,000 curas auténticas. — Medallas de primera y segunda clases. — Por invitacion del señor Ministro de la guerra, 2,000 soldados han sido curados, y su curacion se ha hecho constar con certificados oficiales. (Véase el prospecto.) Depósito general en PARÍS, 28, rue Geoffroy Lasnier, y en Madrid, BORREL hermanos, 5, Puerta del Sol, y en todas las farmacias.

FABULAS POLITICAS. (Cuaderno detenido y recogido en Mayo de 1868.) Se vende en la librería de Cuesta, calle de Carretas, 9.

ENFERMEDADES DEL PECHO CLOROSIS ANEMIA OPILACION

Alivio pronto y efectivo por medio de los Jarabes de hipofosfito de sosa, de cal y de hierro del Doctor Churchill. Precio 4 francos el frasco en París. Exijase el frasco cuadrado, la firma del Doctor Churchill y la etiqueta marca de fabrica de la Farmacia Suwan, 12, rue Castiglione, Paris.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

LINEA TRASATLANTICA.

Salidas de Cádiz, los días 15 y 30 de cada mes, á la una de la tarde, para Puerto-Rico y la Habana. Salidas de la Habana tambien los días 15 y 30 de cada mes á las cinco de la tarde para Cádiz directamente.

TARIFA DE PASAJES.

Table with 3 columns: Primera cámara, Segunda cámara, Tercera ó entrepuente. Rows for Puerto-Rico, Habana, and Habana á Cádiz.

Camarotes reservados de primera cámara de solo dos literas, á Puerto-Rico, 170 pesetas; á la Habana, 200 cada litera. El pasajero que quiera ocupar solo un camarote de dos literas, pagará un pasaje y medio solamente. Si se rebaja un 10 por 100 sobre los dos pasajes al que tome un billete de ida y vuelta. Los niños de menos de dos años, gratis; de dos á siete, medio pasaje. Para Sisal, Veracruz, Colon, etc., salen vapores de la Habana.

LINEA DEL MEDITERRANEO.

Salida de Barcelona los días 7 y 22 de cada mes á las diez de la mañana para Valencia, Alicante, Málaga y Cádiz, en combinacion con los correos trasatlánticos. Salida de Cádiz los días 1 y 16 de cada mes á las dos de la tarde para Alicante y Barcelona.

TARIFA DE PASAJES.

Table with columns for Barcelona, Valencia, Alicante, Málaga, and Cádiz. Sub-columns for 1.ª, 2.ª, and Cubta. Rows for various routes.

CORRESPONSALES DE LA AMÉRICA EN ULTRAMAR Y DEMAS CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Large table listing correspondents for various regions: ISLA DE CUBA, FILIPINAS, CENTRO AMÉRICA, BOLIVIA, BRASIL, PARAGUAY, URUGUAY, GUYANA INGLESA, TRINIDAD, ESTADOS-UNIDOS, EXTRANJERO.

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

POLITICA, ADMINISTRACION, COMERCIO, ARTES, CIENCIAS, INDUSTRIA, LITERATURA, etc.—Este periódico, que se publica en Madrid los días 13 y 28 de cada mes, hace dos numerosas ediciones, una para España, Filipinas y el extranjero, y otra para nuestras Antillas, Santo Domingo, San Thomas, Jamaica y demás posesiones extranjeras, América Central, Méjico, Norte-América y América del Sur. Consta cada número de 16 á 20 páginas.

La correspondencia se dirigirá á D. Eduardo Asquerino. Se suscribe en Madrid: Librería de Durán, Carrera de San Gerónimo; Lopez, Cármén; Moya y Plaza, Carretas.—Provincias: en las principales librerías, ó por medio de libranzas de la Tesorería Central, Giro Mútuo, etc., ó solo de Correos, en carta certificada.—Extranjero: Lisboa, librería de Campos, rua nova de Almada, 68. París, librería Española de M. C. d'Denne Schmit, rue Favart, núm. 2; Londres, Sres. Chidley y Cortazar, 17, Store Street. Para los anuncios extranjeros, reclamos y comunicados, se entenderán exclusivamente en París con los señores Laborde y compañía, rue de Bondy, 42.

OBROS DE F. M. TUBINO.

Muñillo, su éreca, su vida y sus cuadros, 4 pesetas. Plauto de los sepulcros, estudio sobre el Renacimiento en España. Premiado con medalla de oro en certamen oficial, 3 pesetas. El Arte y los artistas contemporáneos en la Península, 5 pesetas. En prensa: Cervantes y Don Quijote. Estudios críticos. Dirigirse al autor con el importe del pedido, Huertas, 82, Madrid.